

Au culte druidique avait succédé le paganisme. Dans ce lieu où les divinités romaines étaient particulièrement honorées, Domitien, enflammé de la foi chrétienne, substitua sa religion aux faux dieux en y fondant un monastère dont les abbés furent, au moyen-âge, de puissants seigneurs ! Dans ce même lieu, sous les rois Francs, le vertueux Raguebert, victime de la haine d'un maire du palais, expira sous le fer des sicaires, et, martyr de la justice, teignit de son sang généreux les eaux du torrent de Brébon. Cette succession du paganisme au culte druidique, du culte chrétien au paganisme, écrite sur le sol, ce sang d'un martyr qui a donné son nom à la ville de Saint-Rambert, impriment à cette localité un caractère religieux et archéologique d'un puissant intérêt. Je termine à ce trait la période celtique. Où trouver une localité aussi riche en monuments et en légendes ? Et dans quelle contrée l'empreinte des divers cultes qui se sont succédé dans la Gaule, depuis trois mille ans, est-elle gravée en pareils caractères ?

PRÉTENDUE COLONISATION GRECQUE DANS LE BUGEY,
ANTÉRIEURE AUX ROMAINS.

*Interpretationem nominis gentis Gallicæ
non in Græcia verum nusquam alibi quam
in Gallia quæri conveniat.*

Not. Gal. p. 399.

Nonobstant cette sentence du savant Adrien de Valois concernant les étymologies, quelques auteurs anciens et des modernes, sur des indices de cette sorte, grossis par l'esprit de système, alléguent que les Grecs ont formé des établissements nombreux dans l'intérieur de la Gaule, et notam-